



ÍNDICE DE PAZ MÉXICO 2025

Violencia deja 300 mil muertos en diez años

JUAN CARLOS RODRÍGUEZ

Es equiparable al número de habitantes de ciudades como Pachuca o Tampico

Entre 2015 y 2024, alrededor de 300 mil personas fueron asesinadas en el país, reveló el Índice de Paz México 2025 (IPM), documento que hace un balance de la evolución de la violencia en territorio nacional y su impacto económico durante la última década.

“Más de 300 mil personas han sido asesinadas en México en la última década”, refiere el índice que cada año es actualizado por el Instituto para la

Economía y la Paz (IEP).

El número de personas asesinadas en los últimos diez años en México es equivalente a la población de países como Guayana Francesa o Barbados. También es equiparable al número de habitantes de ciudades como Pachuca o Tampico. Entre 2015 y 2019, el número de homicidios aumentó, con una tasa nacional que se duplicó y pasó de 15.1 a 28.2 asesinatos por cada 100 mil habitantes.

“Creo que el sexenio de la presidenta Sheinbaum comienza bien, con un despliegue mayor de inteligencia policial, de investigación; hay capturas, hay decomisos, eso parece prometedor, pero lo que querríamos ver, que no vimos en los últimos tres sexenios, es un llamado a la sociedad civil”, señala Carlos Juárez, director para México del Instituto para la Economía y la Paz. Los delitos relacionados con la delincuencia organizada que más aumentaron en estos 10 años son el narcomenudeo (161 por ciento) y la extorsión (45 por ciento). **Pág 4-5**



ÍNDICE DE PAZ 2025

Asesinatos equivalen a la población de Pachuca

JUAN CARLOS RODRÍGUEZ

El Instituto para la Economía y la Paz midió el deterioro del país en los últimos 10 años

Entre 2015 y 2024, alrededor de 300 mil personas fueron asesinadas en el país, reveló el Índice de Paz México 2025 (IPM), documento que hace un balance de la evolución de la violencia en territorio nacional y su impacto económico durante la última década.

"Más de 300 mil personas han sido asesinadas en México en la última década", refiere el índice que cada año es actualizado por el Instituto para la Economía y la Paz (IEP).

El número de personas asesinadas en los últimos diez años en México es equivalente a la población de países como Guayana Francesa o Barbados. También es equiparable al número de habitantes de ciudades como Pachuca o Tampico.

El IEP divide la medición de la violencia en México en dos tramos. Entre 2015 y 2019, el número de homicidios aumentó rápidamente, con una tasa nacional que se duplicó y pasó de 15.1 a 28.2 asesinatos por cada 100 mil habitantes.

En los últimos cinco años, añade el documento, se ha registrado una disminución modesta pero constante en el número de asesinatos.

"A pesar de las mejoras moderadas registradas en los últimos cinco años, México es considerablemente menos pacífico que en 2015. En ese periodo, la paz en el país se ha deteriorado un 13.4 por ciento, con muchos indicadores de delincuencia significativamente más altos que hace una década", destaca el IPM.

En una escala de 1 a 5 (donde 1 es más pacífico y 5 menos pacífico), México arrancó en 2015 con un índice de paz de



2.519 y desde entonces el indicador se fue deteriorando hasta 2019, cuando se alcanzó el nivel más elevado de violencia (3.140 puntos).

Desde entonces, el IPM ha venido bajando de manera discreta hasta posicionarse en 2.938 puntos en 2024. Es decir, en el lustro 2015-2019 hubo una severa descomposición de la paz; mientras que en el quinquenio 2020-2024 hubo ligeros avances.

Entre los indicadores con un deterioro más notable están la tasa de homicidios, que es 54.7 por ciento más alta que en 2015, mientras que la tasa de delitos cometidos con armas de fuego aumentó 71.2 por ciento en el mismo lapso.

El lanzamiento del Índice de Paz 2025 coincide con el arranque del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, que ahora cuenta con una herramienta que permite ver las fallas estructurales del país con una retrospectiva de 10 años, independientemente de partidos políticos.

“Creo que el sexenio de la presidenta Sheinbaum comienza bien, con un despliegue mayor de inteligencia policial, de investigación; hay capturas, hay decomisos, eso parece prometedor, pero lo que queríamos ver, que no vimos en los últimos tres sexenios, es un llamado a la sociedad civil”, opina Carlos Juárez, director para México del Instituto para la Economía y la Paz.

En entrevista con **El Sol de México**, el investigador dijo que lo que le hace falta al país para mejorar el clima de paz es una convocatoria a los medios de comunicación, al sector privado y a las empresas, que son de los principales afectados por la violencia.

Al analizar la segunda mitad del gobierno del presidente Enrique Peña Nieto y todo el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, el IPM concluye que la delincuencia organizada sigue siendo el principal impulsor de los niveles extremos de violencia.

Desde 2015, calcula la investigación, el número anual de homicidios vinculados a organizaciones criminales se ha multiplicado por más de seis, pasando de aproximadamente tres mil muertes al año a cerca de 18 mil el año pasado.

Los delitos relacionados con la delincuencia organizada que más aumentaron en estos 10 años son el narcomenudeo (161 por ciento) y la extorsión (45 por ciento).

Respecto al costo económico de la violencia en México, el informe califica a este fenómeno como “alarmante”, pues el año pasado aumentó por primera vez desde 2019, alcanzando 4.5 billones de pesos, equivalente al 18 por ciento del PIB de México.



Según estimaciones del Instituto para la Economía y la Paz, el impacto económico de la violencia fue seis veces mayor que las inversiones públicas en salud y más de cinco veces superior a las realizadas en educación en 2024.

“Esta crisis de violencia nos tiene que llamar a invertir más en educación que en la prevención de violencia. Sin

embargo, hasta ahora no hemos visto esas estrategias. El sexenio pasado vimos algunos destellos con los programas sociales para jóvenes, las becas, pero siguen desconectados de la estrategia de seguridad pública”, añadió el director del IEP, Carlos Juárez.

El IPM dice que la delincuencia organizada sigue siendo el principal impulsor de los niveles extremos de violencia

ENTIDADES CON MAYORES MEJORAS Y CON MAYORES DETERIOROS

ESTADO	CAMBIO DE CALIFICACIÓN	CLASIFICACIÓN 2023	CLASIFICACIÓN 2024	CAMBIO DE CLASIFICACIÓN
Zacatecas	-0.850	28	18	10 ↑
Baja California	-0.325	31	29	1 ↑
Campeche	-0.285	11	7	3 ↑
Estado de México	-0.160	25	25	0 ↑
Hidalgo	-0.134	7	8	1 ↑
Tabasco	0.791	8	21	13 ↓
Sinaloa	0.400	18	22	4 ↓
Chiapas	0.199	3	4	1 ↓
Guanajuato	0.154	29	31	2 ↓
Baja California Sur	0.101	19	20	1 ↓

MAYORES MEJORAS

MAYORES DETERIOROS



TASA DE DELITOS POR ENTIDAD / Por cada 100,000 habitantes

